



“Nueva Fuerza Sindical” irrumppe en la disputa por el liderazgo de la CUT Chile

Description

Una nueva coalición sindical ha surgido como contendiente en las próximas elecciones de la Central Unitaria de Trabajadores de Chile (CUT), desafiando a las tradicionales fuerzas que han dominado los últimos años la histórica multigremial. La lista, encabezada por Luis Llaulén, presidente de la Federación Nacional del Retail Financiero, es la nueva fuerza de unidad que competirá con las listas lideradas por José Pérez Debelli, quien es respaldado por el Partido Socialista, y Eric Campos del Partido Comunista.

Estas elecciones marcaran un punto de inflexión para el sindicalismo chileno, que enfrenta el desafío de renovarse en un contexto de transformaciones laborales aceleradas. El período electoral 2025-2029 será crucial para determinar el rumbo de la CUT, organización que históricamente ha sido un actor central en las luchas sociales del país desde su refundación en 1988, tras la dictadura militar, señaló Llaulen en conversación con elmaipo.cl

La emergente coalición “Nueva Fuerza Sindical”, reúne a organizaciones de diversos sectores, incluyendo salud, educación, funcionarios públicos, retail, supermercados y finanzas. *Teniendo como objetivo principal el revitalizar el ROL de la CUT en el escenario nacional e internacional, siendo un actor relevante, no solo en el debate y de las llamadas mesas de trabajo, sino que, además, poniendo propuestas de cara al país sobre políticas sociales, económicas y de desarrollo, enfrentando los desafíos que amenazan a los trabajadores chilenos en un contexto de creciente precariedad laboral y transformación digital*, indicó el dirigente sindical del retail.

Según fuentes cercanas a esta nueva alianza, la lista de unidad representa un cambio significativo en la dinámica interna de la CUT, que ha experimentado una progresiva fragmentación en las últimas décadas. La lista en conjunto sostiene que es necesario superar las divisiones tradicionales basadas en afiliaciones partidistas para priorizar los intereses concretos de la clase trabajadora en su conjunto. “Casi el 99.9% de quienes habitamos nuestro país somos del mundo del trabajo”, señala el documento fundacional del movimiento, subrayando la necesidad de una representación sindical que trascienda ideologías para enfocarse en soluciones prácticas.

“Estas elecciones constituirán un hito histórico para la Central”, declaró Natacha Sierralta, dirigenta nacional de la Federación Nacional de Enfermeras y Enfermeros de Chile, quien integra la lista de unidad. Sierralta destacó la importancia de fortalecer el sindicalismo chileno frente a un escenario nacional e internacional que amenaza los derechos e intereses de la clase trabajadora.

Por su parte, Andrea Palacio Riquelme, vicepresidenta de capacitación y formación sindical de la CUT y directora nacional de la ANEF, describió la iniciativa como “una sólida lista de unidad sindical conformada por 23 dirigentes” con

el ideal común de defender los derechos laborales. *"Esta elección posibilitará fortalecer el trabajo de promoción de todos los derechos de los y las trabajadores, los que ahora están siendo vulnerados y que van en dirección contraria a la ley de asociaciones"*, enfatizó en declaraciones a elmaipo.cl.

Palacio Riquelme ha sido reconocida por su trayectoria en el ámbito de la formación sindical, un área que la nueva coalición considera fundamental para fortalecer el movimiento de trabajadores. La dirigente ha manifestado que una de las principales deficiencias actuales es la falta de preparación de muchos líderes sindicales para enfrentar las complejidades de la negociación colectiva en un entorno económico globalizado y cada vez más digitalizado.

Los líderes de este nuevo movimiento sindical señalan como prioridades la lucha contra la atomización de los trabajadores, la defensa contra la persecución de dirigentes sindicales y la promoción de la unidad laboral. Asimismo, buscan recuperar el espíritu de solidaridad de la clase trabajadora, fortalecer la educación y capacitación sindical, y revitalizar estructuras como las mutualidades y cooperativas que históricamente han contribuido al bienestar económico de los trabajadores chilenos.

"Debemos recuperar el espíritu de la solidaridad de la clase trabajadora del campo y la ciudad", afirma Llauzen, quién propone re-impulsar aquellas organizaciones para-sindicales que brindaron beneficios tangibles a la organización sindical chilena en décadas pasadas. Esta propuesta marca un retorno a las raíces históricas del sindicalismo chileno, que en sus momentos de mayor fortaleza combinaba la lucha reivindicativa con la construcción de espacios de apoyo mutuo y economía solidaria.

La reactivación de las mutualidades y cooperativas se presenta como una alternativa concreta frente a la creciente individualización de los problemas sociales. Según explican los promotores de esta nueva fuerza, estas estructuras representan *"el secreto mejor guardado entre quienes pertenecemos al mundo de los y las trabajadores"* para enfrentar colectivamente desafíos como el acceso a la vivienda, la salud y la educación de calidad.

Las elecciones, que definirán el liderazgo de la CUT para el período 2025-2029, representan una oportunidad para que la organización retome su papel como *"una potente fuerza social y política"*, capaz de impulsar propuestas que beneficien a la familia chilena en áreas como vivienda, salud, educación, seguridad y la lucha contra la precariedad laboral.

Observadores del movimiento sindical chileno señalan que estas elecciones ocurren en un momento particularmente desafiante para las organizaciones de trabajadores. La tasa de sindicalización en Chile ha experimentado fluctuaciones en las últimas décadas, situándose actualmente en torno al 20% de la fuerza laboral formal, muy por debajo de los niveles históricos y de los promedios de países desarrollados. A esto se suma la creciente precarización del empleo, con un aumento sostenido de los contratos temporales, el trabajo por aplicaciones y otras formas de empleo no tradicional que dificultan la organización colectiva.

En este contexto, Natacha Sierralta ha subrayado la importancia de modernizar las estrategias sindicales para incorporar a los trabajadores de plataformas digitales y otros sectores emergentes. *"Con esta lista de unidad estamos dando una señal clara a la clase trabajadora del país que podemos y debemos avanzar juntos y unidos en la defensa de nuestros derechos e intereses, y avanzar en la conquista de muchos derechos perdidos"*, declaró la dirigenta de enfermeras.

La votación se realizará entre el 26 y 28 de mayo, donde más de 250 mil trabajadores y trabajadoras afiliados a la Central y con sus cuotas al día podrán votar en una urna digital que estará abierta las 53 horas de corrido según señalaron las fuentes de la multigremial.

Se espera una gran participación en estas reñidas elecciones, motivadas entre otras razones, por la aparición de esta nueva alternativa que promete renovar una de las organizaciones más emblemáticas del movimiento social chileno.

El Maipo

Date Created

Mayo 2025